

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

El derecho de asociación

Parece absurdo, en estos tiempos, y en la capital de España precisamente, en la capital de una nación europea, que se tengan que romper lanzas en pro del derecho de asociación.

Una Empresa que, como la llamada Panificadora de Romanones, promueve un conflicto tal como el que en estos momentos se está desarrollando, por empeñarse en que sus obreros no han de pertenecer a la Sociedad de su oficio, con este hecho, incurre en un delito que las autoridades están obligadas a tener en cuenta para cuando hayan de intervenir.

Se comprenden — no se justifican ni se disculpan — las parcialidades de los encargados de mantener el orden... capitalista, cuando se ventilan entre patronos y obreros cuestiones de carácter puramente económico: disminución de horas de trabajo, aumento en el salario, etc.

Los Poderes públicos y sus representantes de altas y bajas categorías se ponen de parte de lo que ejerce hoy la hegemonía social, y, por lo tanto, de lo que les mantiene en sus puestos y les obliga en sus actos. Pero ya ni se disculpa, ni se justifica, ni se comprende, que no se ejerza una acción severa contra una Empresa burguesa cuando provoca una lucha sólo por negar a los que trabajan en sus explotaciones que practiquen un derecho reconocido por las leyes de la nación.

Al obrar en esta forma, las Empresas burguesas perpetran un acto de sedición, para el que hay una sanción explícita en el Código. Se rebelan contra un derecho popular. Lo que se ha escrito en la Constitución del Estado, bajo la presión de las masas liberales progresivas, esas Empresas, lo borran por el imperativo de su voluntad y de su pequeñez de espíritu, lo cual significa: lisa y llanamente, una sedición.

Si cuando los obreros forman una asociación, sin dar conocimiento de ello o sin cumplir todos los trámites exigidos, o cuando celebran una reunión, de la que no han pasado aviso, la autoridad se apresura a imponerles el castigo señalado para semejantes infracciones, ¿por qué no hace lo mismo, en estos momentos, con la Panificadora de Romanones, que ejerce sobre unos cuantos ciudadanos la coacción punible de impedirles el ejercicio de un derecho?

Este es un caso en que no reza para nada la decantada libertad de trabajo y de contratación, de que tan bien se aprovechan los explotadores constantemente. Se trata de un atropello a la ley hecho por particulares. Y ya hemos quedado en que para atropellar la ley impunemente hay que ser autoridad; aunque sólo se sea inspector de tercera.

Claro que no es nuevo esto. La gran mayoría de las huelgas, en este país de las leyes liberales y las costumbres autoritarias, tienen por base la intención de los patronos de desahuciar la Asociación obrera. Por eso se produjo el locaut de Reus, hoy persistente, aún, a pesar de la hipocrita y islaz terminación de él que han fingido los patronos. A esto obedece también la formidable huelga de Marín, donde todos los poderes del dinero y de la fuerza armada están ejerciendo las más violentas coacciones para disolver una organización obrera de las más honrosas, en el movimiento social de un país. Este mismo ruín pensamiento es el que ha movido a caciques y autoridades, en Itrabo, para llevar a cabo las más inicuas persecuciones contra los trabajadores asociados en aquel punto. La coacción de los patronos en los obreros, para despojarlos del derecho de asociación, ha escrito ya páginas sangrientas y ha producido conflictos gravísimos.

Sin embargo, el Gobierno, en ninguna ocasión ha cumplido su deber de defender en los ciudadanos la práctica de los derechos consignados en las leyes. Por el contrario, protegiendo a los sediciosos, se ha mostrado, en realidad, sedicioso también.

Ahora ya, en pleno Madrid y descaradamente, sin tapujo ninguno, como si estuviéramos ya en el último límite de la degradación, en que ha desaparecido todo pudor y se hace alarde de la exhibición de vergüenzas que toda persona decente procura ocultar a miradas extrañas, es donde una Empresa se pone francamente frente a la ley y pretende defender la enormidad de que, por el salario reducidísimo, miserable, que da a sus obreros, les compra su trabajo y sus derechos de ciudadanía...

Y para mayor escarnio, esa Empresa es conocida con el nombre del político que acaudilla un partido que se da el nombre de liberal!

Creemos firmemente que no conseguirá sus ruines propósitos. La clase obrera madrileña no pasará por la humillación que se pretende inferirle.

Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.

COSAS

Vaya un verano!
Estas palabrejas, un tanto chulescas, no nos obliga a lanzarlas grado más o menos de calor; son inspiradas por la frescura... de nuestros gobernantes, capaces de solidificar el agua o de conservar una cartera, por muy malas condiciones en que ésta se encuentre.

El verano es molesto; no hay que negarlo. Es la época del año en que con más razón se puede decir: «Ganarás el pan con el sudor de tu frente»; pero esto no se avienen los hombres de aseo, que prefieren ganarlo con el sudor de sus pies, arrematados a la estufa en invierno.

«Bien está España.
Un amigo, un tanto paradójico, en un momento de enervamiento, me decía un día:

«Quisiera ser Júpiter para enviar unos cuantos rayos a cientos de personas inservibles y que nos molestan.
¿Qué equivocación la del amigo pueblerino!

«Cree usted que la caja de los truenos es suficiente para borrar del mundo a tanto gazaapiro elevado por la suerte?
Puede pasarle a usted por la mente, mi amigo, que con un rayo se eclipsa tal o cual figura? ¿Cá, queda el apellido!

En España, se vive más por el apellido que por la sapiencia propia.
Por el apellido y el dinero, que esto le da para el ferrocarril, viajan durante el verano cientos de miles de seres, plaga de la nación. Entre estos seres ya supondrán ustedes quiénes están, incluyendo a Dato y Sánchez Guerra.

«Este pensaba Ibsen, y eso que no conocía España en 1915.
Francisco JOSÉ

Por "El Socialista"

Suma anterior... 57.175,50
Madrid.—J. Ontañón, 10, N. Uruguay... 21
Puente Genil.—G. Morón... 20
Zaragoza.—M. Sotorrio... 16
Suma total hasta hoy... 57.206

Para las Sociedades de la Casa del Pueblo.
Los compañeros y Sociedades de la Casa del Pueblo de Madrid, para la entrega de cantidades de préstamos o donativos para El Socialista, pueden dirigirse, en la misma Casa, al compañero José de Villena, contador del Consejo de Administración, con lo que les serán facilitadas sus relaciones administrativas con nuestro periódico.

PROSA

Lo más lamentable en el Sr. Benavente no es es ser germanófilo, sino que sus crónicas han perdido toda su amenidad.

La Iglesia y la Monarquía son las instituciones más crueles y egoístas que ha padecido la Humanidad. Si leyeráis durante un mes la actuación de los papas y de los reyes en el curso de la Historia, haríais la revolución en un día.

Aristocracia, ejército, clero y esclavos: he aquí el ideal del capitalismo.

La causa primordial de la conflagración europea es la forma de Gobierno de sus naciones. Tened la seguridad que América, republicana, no irá nunca a un conflicto de esta magnitud. Fijaos también que Francia ha sido el único país de Europa donde el antimilitarismo iba ganando rápidamente la opinión pública.

Los retardadores del progreso y del bienestar del proletariado han sido las clases directoras; por eso, si no queréis ser esclavos eternamente, tenéis que sacar de vosotros esa fuerza directriz.

Si se diera al pueblo un trabajo razonable y bien retribuido, la ignorancia, con todas sus consecuencias, desaparecería.

El hombre tiene tres cosas que llenar en la vida: el estómago, el corazón y el cerebro. Ellos saben qué sin llenar el primero, los demás tendrán un funcionamiento desigual, y tienen al pueblo a media razón, porque no quieren que se instruya. ¿Qué será de nosotros, piensan, si el pueblo sabe lo que hemos sido, somos y seremos para él?

Se ha observado en algunos países que el aumento del Presupuesto y el de los adeptos al régimen van paralelamente.
Diego MORINO

Franceses y españoles en Tánger

Le Dépêche Marocaine publica la siguiente nota oficiosa del Consulado de Francia en Tánger:

«Habiendo causado cierta emoción en las colonias francesa y española unos rumores, propagados recientemente en Tánger, el consulado francés, resuelto a mantener la inteligencia y armonía entre los súbditos de las dos naciones que habitan en esta ciudad, perseguirá conforme a las leyes en vigor a aquellos administrados suyos que, a sabiendas, propalen falsas noticias, capaces de turbar las relaciones entre ambas colonias.»

El Porvenir publicará una nota análoga del Consulado español.

La navaja y la "españa"

Son inmortales, salvajes, asesinas. Armas repugnantes que pregonan nuestra incultura, nuestro cerrilismo. Pío Baroja ha dicho que el escudo de España lo componen un corazón de Jesús, una guitarra y una navaja. Falta la españa, arma igualmente asesina, que embota nuestra sensibilidad, que nos añade primitivismo. En esta época de barbarie, España no puede mirar por encima del hombro a las naciones que se destruyen. A los crimenes que se realizan en Europa, correspondemos con esos crimenes odiosos, repugnantes, que todos los días se cometen. Nuestro chulo se hermana, por su falta de sentido moral, con los destructores de la catedral de Reims; nuestros aficionados, con los indios que pasean en triunfo las cabezas de sus víctimas. Bárbaros, sin civilizar, dignos de adornarse con un arete en la nariz, nuestros matadores de mujeres, toreros y aficionados a toros, la ofensa es la síntesis de nuestra barbarie. A la invitación que el otro día dirigía un revisero para que unos toreros anduvieran a bocados con los toros, ha respondido la afición de Vitoria coceando, mordiendo, apedreando a un torero. A la persecución del toro por unos forajidos toreros, siguió la de un torero por unos cientos de forajidos espectadores.

Cruelles, inhumanos, salvajes, todos. Nadie digno de conmiseración, más que el toro.

Neutralidad y toros! Esto pide la ofensa, y esto da el Gobierno. En Madrid, toros por la noche, por la mañana y por la tarde, y en distintas plazas; capaces por los pueblos; un torero herido por el público y preso por el presidente.

«Edificante espectáculo! Morbo que corroe el alma nacional, que embota nuestros sentimientos, que nos impide apreciar en toda su magnitud la tragedia europea, que nos hace insensibles al dolor ajeno, que anestesia nuestra voluntad, es la afición a los toros, fiesta cada vez más inhumana, más bárbara y repugnante.

No; no tenemos nada que envidiar a los cabileños. Vitoria se ha puesto por bajo de Beniturriague; Madrid, es un aduar no superior al más cerril de Boycoya.

Será preciso pedir la intervención de España en la guerra. Disponemos de un coeficiente de crueldad que no haría mal papel luchando contra los imperios centrales. No quedaríamos en ridículo.

Una leva de reviseros, presidentes, toreros y aficionados, se impone. Al lado de cipayos, senegaleses, etc., estarían muy en su papel.

Ramos Carrión y Nieto

Ayer falleció en Madrid el escritor don Miguel Ramos Carrión, fecundo autor dramático.

Había nacido, el año 1848, en Zamora. Periodista, escribió en infinidad de periódicos y revistas, tales como El Museo Universal, El Fiegro, Los Disciplinados, La Publicidad, La Libertad, Madrid Cómico, etcétera.

Al teatro dió infinidad de producciones, que estuvieron muy en boga y que todavía figuran en repertorio.

La Marsellesa; La tempestad; La bruja; El rey que robó; Mujer y reina; La culeta verde; La mamá política; El noveno mandamiento; Doce retratos, seis reales; El padrón municipal; La almoneda del ter-

ceró; El oso muerto; Robo en despoblado; El señor gobernador; Zaragüeta; La mujer del sereno, y otras obras, producto de su inspiración, se hicieron populares y enriquecieron a más de un empresario.

Hace unos días falleció el maestro compositor D. Manuel Nieto, contemporáneo de Ramos Carrión, y que con Chapí, Chueca y Bretón compartió, en la época más floreciente del género chico, el favor del público.

Su música, popular y retonzona, todavía es escuchada con agrado y aplaudida.

Con ambas figuras han desaparecido los cultivadores de un arte que, si ha tenido muchos imitadores, no puede decirse que tenga continuadores.

A sus familias, nuestro pésame.

El mitin de Palencia

Nuestro corresponsal en Palencia nos ha remitido el siguiente telegrama:

Palencia, 8, (6 tarde).—Con numerosa concurrencia se ha celebrado en el Salón Novedades un mitin para protestar contra los atropellos que comete el Gobierno con el derecho de reunión.

Presidió Llanos, y usaron de la palabra un compañero de la Juventud Socialista! Francisco Pascual, de Burgos; Oscar Pérez Solís, Remigio Cabello y Pablo Iglesias.

El delegado, que interrumpió una vez a Iglesias, llevó un buen recorrido. Los oradores fueron aplaudidos frecuentemente. Envío reseña.—C.

UN ARTICULO DE H. QUELCH

La política internacional socialista

El artículo que a continuación se reproduce, publicado por H. Quelch en el British Socialist de enero de 1915, es de una clarividencia tal, respecto de lo que después ha sucedido, que vale bien la pena de divulgarlo lo más posible.

Téngase presente que en aquella época había pasado ya el peligro de un conflicto entre las grandes potencias, a consecuencia de las guerras bálticas.

En su artículo, trata Quelch de la agrupación de las potencias y hace ver cómo, de intervenir una de ellas, las otras entrarían inmediatamente en la contienda.

La intervención inglesa.

«Es fácil decir, como hemos hecho los socialistas repetidas veces, que Inglaterra no tenía, en el punto que originó el conflicto, interés alguno que valiese la pena de gastar un solo soldado por defenderlo.

Es igualmente fácil decir que, como no se consultó al pueblo inglés cuando se hicieron los tratados convenidos por los Gobiernos, no se le puede obligar al cumplimiento de éstos. Pero es que los intereses que se ventilaron en las circunstancias expresadas se han extendido mucho más allá de la causa primitiva del conflicto, y sabemos bien, por triste experiencia, que una vez comprometida en una guerra, la masa del pueblo inglés secundaría al Gobierno, y, por otra parte, en el caso que tratamos, tendría perfecta razón al hacerlo.»

El aislamiento de Francia después de 1870.

Quelch describe después la situación al final de la guerra franco-prusiana de 1870 y el aislamiento en que la política de Bismarck dejó a Francia, cuando el Canciller de Hierro se convenció de que no podía anularla.

«La política de aislar a Francia, de excluir de todas las combinaciones europeas y de dejarla entregada a sus propios recursos, sola y sin auxilio, fué la política de Bismarck durante el resto de su vida oficial. Inglaterra, que nunca hubiera secundado una política de violencia, se prestó, sin embargo, a este juego. La corte inglesa, excepto el que era entonces príncipe de Gales, era antifrancesa y germanófila; también lo era el Gobierno, con la excepción de Gladstone, que se hizo ruso, pero Gladstone, según se dice, no fué nunca persona grata a la reina Victoria y, además, cierta rusofilia nunca ha sido popular en nuestro país.

Como consecuencia de todo ello, duran-

te los treinta años siguientes a la guerra franco-prusiana, es decir, hasta la muerte de la reina Victoria, la política exterior de Inglaterra consistió esencialmente en apoyar la política de Bismarck.

Francia en brazos de Rusia.

«Pero la política de Bismarck fracasó desde el momento que en vez de aislar por completo a Francia, no logró más que echarla en brazos de Rusia. Esta alianza, desdichada para Francia y para el pueblo ruso, fué muy ventajosa para el despotismo moscovita. Y como consecuencia de ella, vino una alianza, por lo menos tan ventajosa como ésta, para Rusia, la alianza con Inglaterra, que siguió al acuerdo entre esta última nación y Francia.

Con la muerte de la reina Victoria y la subida al trono del rey Eduardo, sufrió un cambio radical la política de Inglaterra, especialmente en sus relaciones con Francia. Eduardo era tan francofilo como su madre germanófila, y tuvo la satisfacción de ver llevarse a cabo la inteligencia con Francia, que él tan vivamente deseaba.

Es indudable, por otra parte, que esta inteligencia fué muy bien acogida por el pueblo inglés, que a pesar de la actitud contraria a Francia de la corte y del ministerio, tenía simpatías por la república francesa.

Pero la Entente tuvo consecuencias imprevistas para el pueblo inglés, aunque ya hubo quien se dio cuenta de lo que iba a ocurrir.

Alemania considera la Entente como un acto de enemistad.

Evidentemente, el pueblo inglés no deseaba que la buena inteligencia con Francia, tan bien acogida por el, fuese considerada por Alemania como indicio de una política hostil para ella; ni menos suponía que iba a llevarnos a la fatal alianza con Rusia. Pero Alemania afectó considerar desde el principio la Entente como un acto de enemistad, y con ello le dió una importancia que no tuvo en sus comienzos.

Francia, por su parte, aceptó con satisfacción el nuevo estado de cosas.

«Cuanto mayor fuese el alejamiento de Alemania a Inglaterra por causa de la Entente, más importancia tendría esta para ella, como garantía del apoyo de Inglaterra contra Alemania, en caso de necesidad.

«En cuanto a la alianza con Rusia, fué una consecuencia natural de la de esta nación con Francia y de la hostilidad de Alemania al acuerdo anglofrancés.»

LA TRAGEDIA EUROPEA

Lecciones de la Historia.

Se ha rendido Varsovia. Bien, ¿y qué? ¿Se ha rendido el ejército ruso? ¿Ha sido siquiera destruido? ¿Dónde están los miles de prisioneros, los centenares de cañones cogidos, las banderas apresadas, el numeroso botín de guerra? Si nada de esto ha habido; si Varsovia ha sido evacuada tranquilamente por los rusos; si estamos en presencia de una admirable operación de guerra; la de un ejército, no interior, seguramente, a la cifra de un millón de hombres —los que se han retirado de la línea Ivangorod-Varsovia— que se susbrae, pebando sin descanso, a las tentativas evolutivas de un enemigo superior en medios ofensivos, ¿dónde está el desastre?

«¡Pobres rusos!»—dicen algunos críticos impresionables—. Nada de lastimeras reflexiones. «¡Admirables rusos!», es lo que hay que decir, pensando que al año de guerra van a ocupar los ejércitos del zar las posiciones que, según todas las previsiones estratégicas de Rusia, habían de ser la primera línea de combate contra una invasión austroalemana.

Pero se dirá: «¿Y Varsovia?» En la guerra, la posesión de ciudades y territorios no significa gran cosa si no va acompañada de la destrucción de fuerzas contrarias.

Un villorrio de Polonia valdría mil veces más que su capital populosa si la conquista de él diese por resultado el coto de un gran ejército.

En la campaña de 1870, Sedán les valió a los prusianos la rendición del ejército que acudían Napoleón III y el general Mac-Mahón. A buen seguro que Moltke tuvo en más estima este éxito que la entrada de sus tropas en Reims, población de mucha más importancia que Sedán, pero que no les entregó ni un mal fusil.

Mejor que hacer previsiones respecto al curso de las operaciones en Oriente, previsiones muy aventuradas en tanto no se dibujen de una manera clara las posiciones de uno y otro bando beligerante como resultado de la evacuación de Varsovia, insistamos con ejemplos sacados de la Historia en reducir a sus verdaderas proporciones la entrada de los austroalemanes en la capital de Polonia.

Y recordado de pasada que Napoleón, en 1805 y 1809, entró en Viena, pero que no le significó esto su victoria sobre el enemigo hasta que no deshizo en Austerlitz y en Wagram, respectivamente, al ejército contrario; que en 1808 la posesión de Madrid por Murat y el rey José no equivalió, ni mucho menos, al aplastamiento de España, triunfante a poco en Bailén, y que la entrada de Napoleón en Berlín, el año 1806, no impidió a los enemigos del gran corso disputarle porfiadamente el trío en Eylau y Friedland, fíjemos nuestra atención en la campaña de Bonaparte contra los rusos en 1812.

Como ahora los austroalemanes, el ejército napoleónico—abigarrada mezcla de franceses, italianos, holandeses, polacos, alemanes y austriacos, estos últimos circunstanciales y forzados aliados del invencible capitán—ocupaba la línea del Vístula, teniendo su cuartel general en Varsovia, y había atravesado el Niemen. También entonces la izquierda del invasor se dirigía hacia Riga, y la derecha prevenía la contingencia de que los rusos lanzasen fuerzas salidas de Kier sobre el flanco del ejército que había de avanzar por el interior de Rusia, en dirección a Moscú y Petrogrado.

Mandaba las fuerzas rusas Barclay de Tolly, que se impuso la táctica de no entablar una batalla decisiva, sino atraer a Napoleón hacia el interior de Rusia, mermando los efectivos del gran ejército en continuos combates y por el alargamiento de sus líneas de comunicaciones, y dando tiempo a que el clima inhospitalario de las estepas rusas viniese en ayuda de los moscovitas y contribuyera al desastre de la audaz expedición.

Napoleón, apenas sin resistencia, entró en Vilna, importante ciudad rusa—hoy tiene cerca de 200.000 habitantes—al sudeste de Kowno, campo atrincherado que aún no dominan los austroalemanes. En Mohilev, a la orilla del Dana, el río que desemboca en Riga, tuvo un victorioso encuentro con Bagration, segundo de Barclay. Los rusos se retiraron hasta Smolensko, donde pelearon otra vez con Napoleón, volviéndose a retirar una vez que en dicha ciudad—que incendiaron—no quedó nada que pudiese servir de algo a los invasores. En Borodino, junto a la Moskova, de nuevo trabaron batalla franceses y rusos. La suerte de las armas favoreció a aquéllos; los rusos cedieron el campo, y Napoleón pudo entrar en Moscú, la ciudad Santa del Imperio, que Rostopchin—su gobernador—mandó incendiar.

Era esto en el mes de septiembre. Napoleón estaba en el centro de Rusia, sin haber podido destruir el ejército contrario. Cayeron las primeras nieves del temprano invierno ruso. El «general Morosov» (el hielo), que según los rusos había de matar más franceses que Kutusoff—el viejo mariscal a quien momentáneamente había entregado el mando Barclay de Tolly—comenzó su terrible obra. Napoleón tuvo que ordenar la retirada. El desastre fue espantoso; Napoleón había entrado en Rusia con 680.000 hombres, y sólo 18.000 volvieron a cruzar el Niemen.

La Historia tiene repeticiones extrañas. Pero, de todos modos, en sus páginas hay

testimonios bastantes para encogerse burlescamente de hombros cuando se oye hablar del aplastamiento de Rusia. ¡Aplastar a Rusia! ¡Ah, es que los austroalemanes han entrado en Varsovia! Bien: en 1812 entró Napoleón I en Moscú. Y allí se derrumbó su poderío ante el coloso ruso.

La toma de Varsovia es un éxito moral para los austroalemanes. Pero hacen falta en esta guerra los otros éxitos, los éxitos materiales. Y éstos no quieren bajar a pasarse sobre las aguilas prusianas y austriacas. ¡Quién sabe! ¡Quedan aún tantos meses de guerra...! Porque, no hay que olvidarlo, Rusia, como en 1812, ha jurado no envainar su espada hasta no aniquilar al temerario que osó pisar el sagrado suelo de la antigua Moscovia. Y hoy, también como en los años de las guerras napoleónicas, Inglaterra ha levantado su cetro sobre los señadores del imperio universal...

El capitán CENTELLAS

En el frente occidental.

Noticias de Bélgica afirman que después del contraataque que los ingleses realizaron en Hooge, con éxito, los alemanes han redoblado sus esfuerzos contra el sector de Ipres, y que en toda la región flamenga hay una gran actividad.

En Francia continúan los combates con granadas alrededor de Souchez, en el Artois. En la Argonne los alemanes han realizado un gran esfuerzo, y aunque lograron ocupar algunos elementos de fortificación de los franceses, al norte de Fontaine Hoyette y en La Ville Morte, fueron arrojados inmediatamente de ellos, mediante un contraataque francés.

En la Alsacia también han emprendido los alemanes varios ataques, con especial violencia contra Lingerop y Schrammannelle y contra el desfiladero que separa ambas alturas, pero tampoco tuvieron éxito.

El último parte oficial de París comunica lo siguiente: «Algunas acciones de artillería en la parte occidental del frente. En Bélgica, en el sector de Steenstraete-Hetsas; en el Artois, en el frente de Santerre, y en el valle del Aisne, donde Soissons ha sido bombardeado. En Argonne no se indican más que luchas con bombas y granadas de mano de trinchera a trinchera. En Woivre, actividad de la artillería, especialmente en la región de Filroy y en el bosque de Le Prêtre. En Alsacia, los alemanes han atacado de nuevo durante la noche nuestras posiciones de Linge, siendo completamente rechazados. Hilsenfrist ha sido bombardeado por el enemigo.»

Italianos y austriacos.

Continúa con lentitud, pero con gran eficacia, la ofensiva de los italianos en todo el frente, rechazando los contraataques de los austriacos por el dominio de posiciones que antes les fueron arrebatadas, y estrechando cada vez más el asedio de las fortalezas que impiden un ataque a fondo por territorio de Francisco José.

Rovereto, Tolmino y Gorizia están en situación muy crítica y se espera la rendición de ellas de un día a otro. En la meseta de Carso, que, como barrera natural, defiende a Trieste, los italianos realizan día por día nuevos progresos, cooperando a la acción de las fuerzas terrestres chulapas de guerra, especialmente construidas y provistas de potentes cañones de marina, con los cuales responden desde el golfo de Trieste a las baterías pesadas que los austriacos han establecido en Monte Durio.

El parte de Roma, de la madrugada anterior, comunica lo siguiente: «En la zona del paso de Tonale, los alpinos italianos, avanzando con audacia por la difícil cresta que se eleva a medio camino del monte Alto Noce, sorprendieron y dispersaron a las tropas austriacas atrincheradas al sudeste de la cresta. Los italianos cogieron varios lanzabombas, numerosos cartuchos y gran cantidad de material de guerra abandonado por el enemigo.

El mismo día, los austriacos, que se hallaban atrincherados al nordeste de la cima de Ercavallo, abandonaron sus posiciones ante el fuego intenso y preciso de la artillería de montaña italiana, situada a 3.000 metros de altura sobre la meseta del Ercavallo.

En Cadore y en el valle de Sextem, tras un eficazísimo cañoneo por parte de su artillería, la infantería italiana continuó su avance y, rechazando poco a poco al enemigo, consiguió llegar hasta el frente de Montenero, sobre la pendiente meridional de Burgutoll, afirmándose en sus posiciones.

En el Carso, los austriacos intentaron ayer, para oponerse a los trabajos de aproximación de los italianos, varios pequeños contraataques, que se estrellaron ante el frente italiano y fueron fácilmente rechazados.

La artillería italiana cañoneó a una columna enemiga que se hallaba en marcha hacia el frente, y por medio de algunos disparos precisos provocó explosiones e incendios en los alrededores de Marocotini.

Rusos, alemanes y austriacos.

El parte de Viena dice que la situación en el nordeste del frente oriental no ha cambiado, y que entre el Vístula y el Bug continúan los combates.

El parte de Berlín señala una tenaz resistencia de los rusos en diferentes puntos del frente y pequeños progresos de los alemanes en otros.

En general, la situación es la misma. Y el último comunicado oficial ruso dice así: «En la Curlandia desalojamos al enemigo de la región entre el Dvina, el Ekan y el Aa. En la línea del Narew continúan los vigorosos ataques enemigos. En la izquierda del Wieprz, combates de retaguardia tenaces, en los que hicimos prisioneros. En la izquierda del Bug oprimimos con éxito las vanguardias enemigas.»

Austriacos y serbios.

En la frontera austroservia comienza a demostrarse cierta actividad. Le Temps dice que en Viena se piensa en un nuevo ataque contra Serbia, como consecuencia del retroceso ruso; pero la pequeña nación eslava ha tenido tiempo de reorganizarse, cuenta hoy con un ejército de 315.000 hombres bien equipados y dispuestos a oponer una respetable barrera contra toda tentativa austroalemana que quiera socorrer a Turquía a través de Bulgaria.

Si ellos no comienzan la ofensiva contra Austria es porque la iniciativa de las operaciones se ha dejado a los Estados Mayores aliados, para emprenderla en el tiempo más oportuno.

Unos telegramas de Nish dicen que el día 3 de agosto hubo en el frente del Danubio un violento duelo de artillería, que se sostuvo toda la tarde hasta que las baterías austriacas volvieron al silencio. La artillería servia destruyó varios convoyes austriacos y fuerzas de infantería derrotaron a un destacamento en Chouksha.

En la noche del 3 al 4 los austriacos volvieron a abrir el fuego en varios puntos del Save para provocar trabajos de fortificación, que los serbios lograron impedir.

Noticias varias.

El ministerio de Marina francés ha publicado la siguiente nota: «El 3 y el 4 de agosto un acorazado y dos cruceros franceses, acompañados de torpederos, dragaderos y de un navío para los aviones, hicieron una demostración ante Sighadjik y Scala Nova, sobre la costa de Anatolia. El día 3 bombardearon el Sighadjik, consiguiendo destruir la aduana y una parte de las fortificaciones. El 4, el acorazado y un crucero bombardearon las fortificaciones del barrio turco de Scala Nova, así como un punto fortificado en el Oeste de esta ciudad, mientras que el otro crucero bombardeaba y destruía la ciudad de Spelia, considerada como punto de aprovisionamiento de los submarinos enemigos.»

De París transmiten un despacho de Atenas, según el cual en la próxima semana se verificará la apertura del Parlamento griego.

Comunican de Amsterdam que, según informes de origen autorizado, se da como segura en Berlín la dimisión del ministro de Asuntos Extranjeros, von Jagow.

Atribúyese esto al envío de la nota de Austria a los Estados Unidos pidiendo que sea prohibida la exportación de municiones a los aliados, y cuya nota ha sido expedida sin serle consultada a Jagow.

También existe otro motivo en las revelaciones, divulgadas por medio del reciente Libro Gris de Bélgica, relativas al antiguo propósito de Alemania de repararse el Congo belga, por instigación de Jagow.

El Gobierno alemán sólo ha podido desvirtuar esas revelaciones diciendo que las conversaciones celebradas en tal sentido por von Jagow con los representantes de Inglaterra y Francia en Berlín respondieron a un criterio personalísimo de von Jagow.

Se dice que el sucesor, probablemente, del ministro, es el subsecretario, Zimmermann.

Las Federaciones.

La de Metalúrgicos.—Sesión del día 29 de julio de 1915.—Asistieron: Carballes, García, Cerezo, Cobos, Bellver, Grau y López.

Comunicaciones remitidas: Una a la Federación Metalúrgica Francesa pidiéndola datos del tipo de jornales y condiciones de trabajo. A Santander, enviándole el recibo del segundo trimestre de 1915, que han cotizado. Al Sindicato de Vigo, aclarándole el error que han sufrido en la cotización, y por esto adeudan el segundo trimestre de 1915. A Badajoz, enviándole el recibo de los trimestres tercero de 1914 y primero de 1915, el cuarto de 1914 no lo cotizan porque sufrieron una huelga. A Valencia, diciéndoles que, a pesar de haber pedido el ingreso, no serán alta mientras no satisfagan la primera cotización. El Comité acuerda que la amnistía dure hasta fin de año. Después de varios trabajos administrativos, se levanta la sesión.

LA POLITICA

Esta tarde habrá salido de Santander para Madrid el jefe del Gobierno. El ministro de la Gobernación ha visitado esta mañana al de Gracia y Justicia, para tratar de la falsificación de pólizas, descubierta por la policía.

En el Ministerio de Hacienda se reciben en estos días numerosos telegramas de protesta contra la elevación de los derechos sobre la importación de trigo extranjeros.

Las protestas que proceden de centros de producción están inspiradas en el deseo de que la elevación de los derechos sea mayor, mientras que las que vienen de harineros y de algunos sitios que no son de regiones agrícolas estiman que no ha debido llegarse a ella.

El subsecretario de Gobernación facilitó anoche un despacho del gobernador de Palencia, en el que se daba cuenta del mitin celebrado por la mañana en el teatro de Novedades, que fué presidido por el concejal socialista de aquel Ayuntamiento, camarada González Blanos, y en el que habló, como ya anunciamos, nuestro diputado el compañero Pablo Iglesias.

Según esta referencia el acto terminó sin incidentes. También dió cuenta esta madrugada el subsecretario de dicho Ministerio de haberse celebrado en Molino de Viento (Almería) un mitin de protesta contra los abusos caciquiles.

Dijo también el Sr. Quejara que el príncipe de Monaco vendrá en breve a la provincia de Huesca para realizar varias excursiones cinegéticas.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Asociación de Impresores

Conforme con lo anunciado, ayer domingo, y con un acto público de propaganda, conmemoró esta Sociedad el XIII aniversario de su fundación.

A las diez y media de la mañana comenzó la reunión presidida por el presidente de dicha organización, compañero Tomás Soto.

Después de breves palabras de este compañero, expresando la razón y significación del acto, el compañero Tomás España, en representación del Arte de Imprimir, leyó unas cuartillas alusivas al acto, las cuales fueron justamente aplaudidas.

Francisco Antequera, por la Sociedad de Encuadernadores, puso de manifiesto su entusiasmo por el acto, recomendando a todos la Asociación.

Hizo distintas consideraciones acerca de la lucha de clases, y terminó manifestando la solidaridad de la organización que representaba para con la Sociedad de Impresores.

J. Sellar, por la Asociación de Impresores, puso de relieve cómo la actual sociedad se encuentra dividida en dos grandes grupos de explotados y explotadores.

Dijo que los trabajadores deben actuar políticamente para conquistar, en beneficio de su clase, todas aquellas mejoras que por este medio puedan obtenerse.

Hizo notar este compañero que la Sociedad de Impresores, aunque lentamente, va en constante progreso, aduciendo cifras para demostrar esto, y para deducir, como consecuencia, los beneficios de mutualidad que los trabajadores impresores obtienen dentro de su organización.

Terminó excitando a la unión de todos los explotados. José Rivas Moyano, por el Comité Nacional de la Federación Tipográfica, aludió al proyecto de Federación Tipográfica. Dedució de él los progresos actuales y próximos de la Federación; aconsejó a todos tomar como cosa propia lo que, en la implantación de dicho proyecto, tanto ha de beneficiar a los trabajadores federados.

Señaló este compañero la conveniencia de estar prevenidos para cuando la tragedia europea termine, ya que al hacerse la paz, la emigración española a los países hoy beligerantes habrá de manifestarse de modo acentuado.

El ministro de la Gobernación habló esta mañana del conflicto de Rous, para decir que se había agravado por haber decidido el patrono Tarrats cerrar indefinidamente su fábrica, con ánimo de trasladarla a Barcelona.

Agregó—esto no podía faltar—que elementos interesados en el desorden eran los causantes de que el locout no se haya solucionado ya, apuntando como tales a algunos de los obreros.

Sin embargo, todo el mundo sabe, incluso el ministro de la Gobernación, que los perturbadores e intransigentes, en esto y en los demás casos, son los patronos.

El ministro de la Gobernación habló esta mañana del conflicto de Rous, para decir que se había agravado por haber decidido el patrono Tarrats cerrar indefinidamente su fábrica, con ánimo de trasladarla a Barcelona.

Agregó—esto no podía faltar—que elementos interesados en el desorden eran los causantes de que el locout no se haya solucionado ya, apuntando como tales a algunos de los obreros.

Sin embargo, todo el mundo sabe, incluso el ministro de la Gobernación, que los perturbadores e intransigentes, en esto y en los demás casos, son los patronos.

El ministro de la Gobernación habló esta mañana del conflicto de Rous, para decir que se había agravado por haber decidido el patrono Tarrats cerrar indefinidamente su fábrica, con ánimo de trasladarla a Barcelona.

Agregó—esto no podía faltar—que elementos interesados en el desorden eran los causantes de que el locout no se haya solucionado ya, apuntando como tales a algunos de los obreros.

Sin embargo, todo el mundo sabe, incluso el ministro de la Gobernación, que los perturbadores e intransigentes, en esto y en los demás casos, son los patronos.

El ministro de la Gobernación habló esta mañana del conflicto de Rous, para decir que se había agravado por haber decidido el patrono Tarrats cerrar indefinidamente su fábrica, con ánimo de trasladarla a Barcelona.

Agregó—esto no podía faltar—que elementos interesados en el desorden eran los causantes de que el locout no se haya solucionado ya, apuntando como tales a algunos de los obreros.

Sin embargo, todo el mundo sabe, incluso el ministro de la Gobernación, que los perturbadores e intransigentes, en esto y en los demás casos, son los patronos.

El ministro de la Gobernación habló esta mañana del conflicto de Rous, para decir que se había agravado por haber decidido el patrono Tarrats cerrar indefinidamente su fábrica, con ánimo de trasladarla a Barcelona.

Agregó—esto no podía faltar—que elementos interesados en el desorden eran los causantes de que el locout no se haya solucionado ya, apuntando como tales a algunos de los obreros.

Sin embargo, todo el mundo sabe, incluso el ministro de la Gobernación, que los perturbadores e intransigentes, en esto y en los demás casos, son los patronos.

El ministro de la Gobernación habló esta mañana del conflicto de Rous, para decir que se había agravado por haber decidido el patrono Tarrats cerrar indefinidamente su fábrica, con ánimo de trasladarla a Barcelona.

Agregó—esto no podía faltar—que elementos interesados en el desorden eran los causantes de que el locout no se haya solucionado ya, apuntando como tales a algunos de los obreros.

Sin embargo, todo el mundo sabe, incluso el ministro de la Gobernación, que los perturbadores e intransigentes, en esto y en los demás casos, son los patronos.

La lepra clerical

La propaganda jaimista y los pendientes de señora.

Torres (Jaén).—Por estos pueblos anda viajando una especie de buhonero de la reacción, que en vez de vender coplas o romances, se dedica a vender unos folletitos titulados La verdad al alcance de todos...

El fin justifica los medios, dice esta propaganda, y en efecto, no retroceden ante ninguna granjaja. Las granjajas, la plañtería y la mentira son medios como otros cualesquiera.

Un cura contra Víctor Hugo. Bilbao. — Uno de los dos curas que por desgracia hay en este pueblo, conocido por el capellán de Siera, se sintió elocuentemente el día 1.º del actual, y después de leer la misa, la emprendió con los socialistas de la localidad desde la cátedra del Espíritu Santo...

Los socialistas, según él, tenían la culpa de todas las desgracias que pesan sobre el país, de los impuestos y hasta de las tormentas que destruyen las cosechas.

Porque le qué originó esta plática diabólica no fué otra cosa que el haber reparado los socialistas unas hojas con unos versos anticlericales de Víctor Hugo, que le han sentado a los reaccionarios del pueblo como un trago de agua después de un atracón de pepinos.

Sus granizados nos sirven de satisfacción, pues demuestran que nuestra propaganda va haciendo su efecto y las conciencias se van limpiando del moho religioso.

Enhorabuena! — J. Calleja.

La mortalidad en Madrid

Según los datos remitidos por el Ayuntamiento, la estadística de mortalidad en Madrid durante el mes de julio último es la siguiente:

El total de fallecidos ha sido, durante dicho mes, de 1.669 personas. En igual mes de 1914, 1.423. Diferencia en 1915, 146 más.

Proporción por 1.000, deduciendo transmisiones y causas externas, 23,96. Término medio diario (totalidad), 50,61.

Clasificación por distritos. Centro, 86; Hospicio, 81; Chamberí, 171; Buenavista, 131; Congreso, 162; Hospital, 245; Inclusa, 239; Latina, 173; Palacio, 113. Universidad, 106.

Las defunciones en hospitales se clasifican en el distrito de procedencia del fallecido. De las defunciones del distrito de la Inclusa corresponden al establecimiento de su nombre, 76.

Defunciones clasificadas por grandes grupos de edades.

Menos de un año, 482; de uno a cuatro, 293; de cinco a diez y nueve, 106; de veinte a treinta y nueve, 169; de cuarenta a cincuenta y nueve, 240; de sesenta en adelante, 277; sin clasificación, 2.

Total, 1.569. Se segregan las defunciones de transmisiones y por causas externas, 74. Total, 1.495.

Principales causas de defunción.

Fiebre tifoidea (tifus abdominal), 24; tifus exantemático, 3; viruela, 4; sarampión, 64; escarlatina, 3; cólico, 6; difteria y erup, 6; gripe, 3; tuberculosis tuberculosis de las membranas, 190; cáncer, 28; cáncer gástrico, 10; otros tumores malignos, 80; hemorragias, 154; congestión, hemorragia, reblandecimiento cerebral, 53; enfermedades orgánicas del corazón, 60; bronquitis aguda, 33; bronquitis crónica, 9; neumonía, 24; otras enfermedades del aparato respiratorio, 75; afecciones del estómago (menos cáncer), 6; disenteria, en menores de dos años, 310; apendicitis y tifitis, 4; hernias, obstrucciones intestinales, 21; cirrosis al hígado, 8; nefritis y mal de Bright, 34; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 3; septicemia puerperal, fiebre, peritonitis y fiebris puerperal, 9; otros accidentes puerperales, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 55; debilidad senil, 2; suicidios, 15; muertes violentas, 13; otras enfermedades, 288; enfermedades desconocidas o mal definidas, 6. Total, 1.569.

Observaciones. Las afecciones gástrico-intestinales, especialmente las infantiles, han producido una mortalidad más elevada que la del mes anterior.

LA HUELGA DE MARIN

Importante mitin.

Pontevedra. — A consecuencia de los trabajos de zapa llevados a cabo por los criados del cacique, no pudo celebrarse el gran mitin anunciado en esta villa, en el cual habrían de tomar parte los compañeros Ossorio, Maeso y Sastre. Mas no por eso dejó de celebrarse, pues la Federación de Pontevedra puso a nuestra disposición su local.

Y, en efecto, a las cuatro de la tarde del día 1.º hallábase el local repleto de público, entre el que destacaba el bello sexo que, en esta ocasión, como en todas, ha dado muestras de viril constancia.

Comenzó el acto, que presidió el compañero Couto, quien en breves palabras explicó su objeto.

El compañero Hervés dijo que se vanagloria de haber ido a la cárcel, pues si alguna duda podía haber en su ánimo, allí se extinguió, saliendo tanto o más honrado de lo que había entrado, y por esos delitos — dijo —, tanto mis compañeros, como yo, decididos estamos a volver una vez más y cien, pues la cárcel es el crisol donde se forjan la constancia en la lucha y la convicción en los ideales.

Habló de las multas que, arbitrariamente, impone la primera autoridad de la provincia, y dijo que no deben extrañarse, pues todos sabemos que son amañadas en el Ayuntamiento de Marín.

Tampoco debemos admirarnos que la Prensa burguesa nos insulte y tergiversa los hechos. ¿Qué esperabais? En cambio, continuamos llenando sus cajas, mientras que la Prensa obrera, la nuestra, languidece y muere por culpa de los trabajadores, que no sólo la dejamos de comprar, sino que hasta la vemos con indiferencia.

Dijo que entre el alcalde y los patronos de Marín han logrado que no nos cediesen el local para celebrar allí este mitin. Terminó expresando su confianza en el triunfo.

Uno Gerpe dijo que al venir los marineros a la organización, la clase patronal debió sentir temor. Se quejó de los atropellos de que son objeto los huelguistas, a los que debemos contestar con la fuerza de la organización. Durante esta huelga me he convencido, republicano de toda la vida, que debo militar en las filas socialista, y ese convencimiento me lo ha dado ese hermoso ejemplo de solidaridad, esa presteza con que acuden las Secciones que pertenecen a la Unión General de Trabajadores.

Se extendió en consideraciones sobre la marcha de la huelga, y terminó manifestando que los huelguistas, a pesar de las arbitrariedades y zancadillas de que son continuados donde estaban y persisten en ella con más tenacidad que nunca, hasta que sus esfuerzos sean un éxito completo.

García, de Pontevedra, empezó diciendo: Siento un placer inmenso en veros de nuevo en Pontevedra, ya que en Marín el cacique ha hecho todos los medios para prohibir la celebración del mitin, manejos que no extraña, porque son dignos de caciques y chupópteros, y además porque prueba que nosotros estamos dispuestos a perderlo todo antes que abandonarlo.

Relató los incidentes acaecidos en Marín cuando los compañeros Hervés, Juncal y Guzmán estaban en la cárcel, y justificó la prisión de los mencionados, que no es otra que buscar pretexto para clausurar la Federación.

Cuando la Comisión de Santiago vino a Marín y yo quise acompañarla, los patronos se negaron a recibirme, alegando que sólo a ellos querían hablar, y salió esta Comisión, como la de Gijón, asneada de la clase patronal.

No me extraña tampoco que los sostenedores del orden anden a culatazos y peguen a mujeres indefensas y tantos atropellos como se cometen.

Terminó recomendando cordura y sensatez, pues cree que la solución no puede tardar.

Ossorio, de Vigo, dijo que la huelga que sostiene la Federación Obrera de Marín es verdaderamente épica.

Todo lo que hoy pasa es debido a que al frente de la provincia hay una primera autoridad que es una completa nulidad, que se hallaba bailando un rigodón en el acorazado España cuando el 22 del próximo pasado se celebraba un mitin para protestar contra la parcialidad de las autoridades.

Si hoy quisiéramos ir a visitarle para entregarle las conclusiones del mitin, tampoco le encontraríamos: está en Vigo acompañando al nuncio.

En brillantes párrafos arremetió contra el cacique, al que trató tan bien, que le valió una estruendosa ovación.

Se extendió en atinados razonamientos sobre la organización.

Terminó animando a todos a que persistan firmes y tenaces en la lucha emprendida, y teniendo siempre en cuenta que el baluarte de la clase trabajadora es la organización.

Maeso, de Madrid, saludó a las mujeres.

«Los que sabéis arrancar a la mar los pescados y las que los elaboráis sois los que habéis hecho ricos a los que sin consideración os explotan y os llenan de funcionarios públicos las calles y las casas cuando reclamáis una mejora.

Este es el pago que da la burguesía, ayudada por las autoridades, a la virtud y al trabajo.

En las sentinas donde vosotras trabajáis, era donde la primera autoridad de la provincia debiera bailar el rigodón a que el amigo Ossorio se refirió.

Existencia un divorcio entre el pueblo y las autoridades...

Existencia un divorcio entre el pueblo y las autoridades, entre la clase productora y la burguesía, y este divorcio se acentúa cada vez más, hasta convertirse en hostilidad, hasta ponernos a un paso de la revolución.

Nosotros, los socialistas, no podemos aconsejaros la acción directa, pero comprendemos que si al perro que se le acorrala muere, valga el símil; al pueblo que se le maltrata, qué extraño tiene que dé una dentellada?

Vuestra huelga es de aquellas que no se pierden, porque es una huelga de dignidad.

Tampoco vale que deis carne al enemigo, si no que es preciso revestirse de paciencia y llenarse de amor, pues será el que logre en breve plazo constituir la gran familia humana.

Hace un gran estudio del obrero esquirol e invita a las compañeras a que no quieran ni esposos, ni hijos, ni novios traidores a la causa.

Hace historia de la proyectada huelga marítima.

Termina diciendo que de esta huelga tan grande, y a la que tan poca importancia dió el gobernador de la provincia, tienen conocimiento todos los trabajadores de España, los que con su solidaridad ayudarán a dejar incólume la organización.

Sastre, de Madrid, manifiesta que en los corazones de los proletarios debe germinar el odio contra nuestros eternos enemigos.

De la mayoría de los males que nos aquejan tenemos nosotros la culpa por consentir que la clase capitalista, con quien ahora lucháis, compuesta de parásitos, siga siendo dueña de nuestra producción.

Hoy se organizan Sindicatos obreros católicos para contrarrestar la fuerza de las verdaderas organizaciones, pero han esperado a hacerlo cuando todo estaba hecho más bien para servir a la burguesía que a sus obreros.

¿Qué mejoras han reclamado los círculos católicos para sus obreros? Ninguna; lo que han alcanzado se debe a nosotros.

La magistratura está siempre a merced del capitalismo, como está sucediendo ahora con vosotros; y aunque fueran ciertas algunas rifas, algunos cachetes, que en tiempos normales no tendrían valor, ahora, que se trata de vuestras reivindicaciones, vienen las multas, viene la cárcel, viene el incumplimiento de las leyes por los mismos que por ellas debían velar, como sucede con esas multas de 75 y 250 pesetas.

Y cuando el cura no puede, cuando la magistratura no os hace mella, porque ya no os importan las multas ni la cárcel, viene lo otro a mantener el orden con la fuerza, aunque sea como pasó en Riotinto el 88 y más tarde en Bilbao.

Terminó dedicando frases de elogio para los huelguistas, a los cuales aconsejó firmeza hasta el final de la lucha, lucha de titanes, que os hace dignos de la admiración de todos los obreros de España.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Terminado el mitin, los concurrentes de Marín, que pasaban de mil, hicieron el recorrido de los siete kilómetros que distan de la capital, a pie, y entraron en la villa, protestando contra la parcialidad de las autoridades, dando muestras al cacique y... cantando. — Hache.

La Casa del Pueblo de Madrid

Reuniones para mañana. — En el salón grande: A las ocho de la noche, Obreros fontaneros y vidrieros.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Administración.

Noticias diversas

Mujer destrozada. Albacete. — El gobernador de Albacete ha comunicado que en las proximidades de la estación de Los Hitos fué arrollada por un tren una mujer, que quedó completamente destrozada.

Antiflamenquismo. Alicante. — El Centro Antiflamenquista Cultural, de esta localidad, ha hecho público un razonado manifiesto, en el cual se señalan acertadamente los perjuicios que a España irroga la llamada fiesta nacional.

En él se hace un llamamiento a los elementos avanzados.

Por nuestra parte, implícitamente tiene nuestra ayuda. Desde que a España llegó el Socialismo, tiene la torería uno de sus mayores enemigos.

Accidente en un tren. Alicante. — Del tren correo se cayó anoche, cerca de la estación de San Vicente, el ambulante de Correos Joaquín Santandreu.

Su estado es grave.

Luchas por el riego. Valencia. — Por cuestiones de riegos están excitados los ánimos entre los pueblos de Caser y Villanueva de Castellón.

De madrugada oyóse una tremenda detonación.

Era que se había intentado volar con dinamita el acueducto de Escalana.

Quedó derribado un trozo de muro y quebrantado un arco.

Un suicidio. Castellón. — En su domicilio puso ayer fin a su vida, ahoracándose, el procurador y agente de negocios Virgilio Rambla, de cuarenta años.

La protesta contra el Gobierno

Regato (Baracaldo). — La Sociedad de Oficios y Profesiones Varios de ésta, en su última asamblea, acordó protestar energicamente contra la conducta del Gobierno que actualmente preside el gran sociólogo Dato, el cual, so pretexto de no romper la neutralidad, prohíbe toda clase de reuniones, faltando abiertamente al artículo 13 de la Constitución del Estado.

Igualmente acordó protestar de lo ocurrido en el mitin de Granada y en la conferencia de Pablo Iglesias, suspendida últimamente en la Casa del Pueblo de Madrid.

Asimismo protestamos del proceder arbitrario de la policía de la capital de España. — José Martínez, secretario; FRANCISCO ORTEGA, presidente.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA. VERSALLES (Antiguos solares del ministerio de Fomento, calle de la Trinidad, frente a Carretas). — A las siete y a las diez, películas novedadas y notables números de variedades. — Entrada, 0,30 pesetas; sillal primeras, 0,30; preferencia, 0,50. Por la tarde, a mitad de precio.

BUEN RETIRO. — A las nueve y media. Todas las noches conciertos por la Banda Municipal y la Banda de Ingenieros y sección de variedades por afamados artistas. Entrada al parque, 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

CIUDAD LINEAL. — A las diez de la noche, La niña de los besos y El príncipe Casito, Varietés, Dancing Palace, Concursos, restaurantes y diversiones variadas.

Que se haga intensa campaña de propaganda por los sitios que el Congreso estime que esto es más preciso, contando siempre con los recursos económicos del Partido.

Que el Comité Nacional se encargue de la tirada de tacos de calendarios, que contengan al dorso lecturas socialistas, y que sean las Agrupaciones las que efectúen la venta. (De Bilbao.)

Que, para el próximo verano, un compañero haga propaganda por Galicia. (De El Ferrol.)

Que se haga una tirada de folletos de los discursos más importantes de nuestro compañero Pablo Iglesias, pronunciados en el Parlamento, estudiando el Congreso el modo como se han de allegar medios para sufragar estos gastos. (De La Vega.)

Que se haga la debida propaganda, a fin de conseguir la organización de las mujeres. (De la Agrupación Femenina Socialista de Madrid.)

Que el Congreso acuerde que, por el Comité Nacional, se emprenda una campaña de propaganda por la Rioja. (De Miranda de Ebro.)

Que, de aprobarse la proposición que se presenta por esta Sección acerca del Programa Socialista agrario, se realice cuanto antes una campaña de propaganda por el Norte y Oeste de España, para convencer a los pequeños propietarios de la tierra. (De Noya.)

Que se vea la manera de arbitrar recursos para hacer una propaganda oral por la región andaluza. (De Puente Genil.)

Que se envíe un compañero del Partido, por cada región de España, que, debidamente retribuido, realice propaganda socialista y socialista. (De Puebla de Cazalla.)

El IV Congreso de la Federación Socialista Catalana, inspirándose en el ejemplo de la Democracia

MEMORIA

Cumpliendo el deber que nos ha impuesto el Partido, y consignado está en el art. 34 de la Organización general, publicamos hoy la presente Memoria.

Damos cuenta en ella de la actuación general del Partido y de la parte que en esta actuación tuvo el Comité Nacional; y lo hacemos acaso con demasiada prolijidad, consignando por separado las distintas fases de aquellas actuaciones y por el orden siguiente:

- Suspensión del Congreso ordinario.
- Acción política.
- Idem contra la guerra de Marruecos.
- Idem electoral.
- Idem parlamentaria, provincial y municipal.
- Idem del Partido en las huelgas.
- Propaganda del Partido.
- Acción internacional.
- Guerra europea.

nacional o internacional, que tienda al advenimiento de la República social. (Chamartín de la Rosa.)

Que, salvo en caso de imposibilidad material, el Partido Socialista español deberá estar representado, cuando menos, por uno de sus delegados en todas las reuniones que celebre el Comité Socialista Internacional.

Y que el o los delegados que asistan a dichas reuniones deberán redactar una Memoria, que será publicada en EL SOCIALISTA. (De la Federación Regional Castellana.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

Que, por su labor parlamentaria, se haga un acto de homenaje al compañero Iglesias. (Torrevieja.)

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.—Judías a la bretona 0,50

CARONERÍA COOPERATIVA DE LOS
Cocheiros de Madrid
Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores!
Comprado en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto.

Se sirve a domicilio.
Travesía de San Mateo, 6.
(Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento, de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tociología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcantara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.
Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídiferíticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.
Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparzates, gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Uzurruñeta, 38.
Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Aizena, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Tarjetas postales.

Colección de retratos de socialistas conocidos.
Pablo Iglesias. Augusto Bebel.
Jaime Vera. Julio Guesde.
A. García Quejido. Enrique Ferri.
José Mesa Leompert. Emilio Vanderveide.
Matías G. Laborde. Victor Adler.
Francisco Diego.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

GRAN CASA DE HUÉSPEDES

FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado.
Precios módicos.

Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda



De venta en las Cooperativas Socialistas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.
- Meliá.—Ganarás el pan. (cuento).
 - Aventuras de un niño déspota (idem).
 - Juan Soldado (idem).
 - El pobre Pepín (idem).
 - Los emigrantes (idem).
 - El hijo del minero (idem).
 - El ciego (idem).
 - Fía en Dios. (idem).
 - Caridad (idem).
 - Meliá.—El repatriado (idem).
 - Pequeñas verdades.
 - Marx.—La indiferencia en materia política.
 - Dembón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
 - Gorki.—¡Compañero!
 - Carretero.—Catecismo socialista
- A 10 céntimos.
- Lafargue.—El ideal socialista.
 - Leyes de reunión y de asociación.
 - Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
 - Torralva Beci.—La civilización y la guerra.

Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).

Meliá.—La guerra y la patria.
— Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.

Almanaque Socialista de 1914.
Almanaque Socialista de 1915.
Guesde.—El Colectivismo.
Rouanet.—Filosofía socialista.
Domenech.—Educación socialista en España.
Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
E. Jaén.—Roberto Owen.
L. Alas.—Proudhon.
Buylla.—Saint-Simon.
Besteiro.—Luis Blanc.
Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
E. de Amas.—Cuentos.
Varios.—La propiedad.
J. Recasens.—Socialismo.
J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

Lafargue.—El materialismo económico.
Th. Dan.—La revolución rusa.
Alamira.—Lecturas para obreros.
Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.

Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico.
Iglesias.—Mitin de controversia en Santander.
Tractat.—Democracia socialista y Anarquismo.
Lluria.—La Cooperación.
F. Carretero.—Celebración de actos cíviles

A 30 céntimos.

Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
Ley electoral.
F. Bernis.—Carlos Marx.

A 40 céntimos.

F. Lassalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos.

Aguino.—Breves estudios biográficos.
Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).

E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.

Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.

Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.

F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.
La Internacional (himno, letra y música).
La Marsellesa de la paz (idem).
La Commune (idem).
Canto del Primero de Mayo (idem).

J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).

E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).

J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).

Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos.

F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia-media).

A una peseta.

Verdes Montenegro.—De mi campo.
César R. González.—Luminaria.

Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
Marx.—Miseria de la Filosofía.
Domenech.—Lo humano (novela).

Sueños pasados y futuros (novelas cortas).

Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).

— La leona (drama en un acto y dos cuadros).

— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).

— Los predicteos (comedia en un acto y dos cuadros).

— El día de mañana (comedia en un acto).

A Silva Laguna y G. Farca.—La veagan: a (drama en un acto y tres cuadros).

A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).

F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).

A 1,50 pesetas.

Mora.—Historia del Socialismo español.
Marx.—Revolución y contrarrevolución.
Meliá.—Alma rebelde.

E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

A 2 pesetas.

Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (tomo que contiene «La leona», «Los predicteos» «El día de mañana» y «El atentado»).

Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna.

A 51 pesetas.

L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados, y 0,25 más de certificado para provincias).

GRABADOS

A 80 céntimos.

Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon, Owen, a 30 céntimos.

A 25 céntimos.

Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompert, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vanderveide, Victor Adler.

Advertencias.

1.ª A los que pidan diez ejemplares adelantando de cada obra, el costo de «Colección de diez cuentos (en gresón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se le hará el descuento del 20 por 100.

2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.

3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Social alemana, seguido y por los Partidos Socialistas de Francia y de los Estados Unidos y por el British Socialist Party, de la Gran Bretaña, considera: Que sería conveniente organizar anualmente en toda España una «Semana roja», durante la cual se celebraran reuniones de propaganda en cuantas poblaciones fuese posible, con el objeto de reclutar nuevos afiliados al Partido y nuevos lectores de la Prensa socialista.

Que para conseguir, con una cifra reducida de gastos, el resultado apetecido, las Federaciones regionales deberán ponerse de acuerdo, ya directamente, ya por medio del Comité Nacional, para hacer un intercambio de oradores y prestarse un mutuo y eficaz apoyo.

Que deberían escogerse, para realizar esa clase de actos, los seis últimos días del mes de abril, a fin de que la movilización del 1.º de mayo, al poner digne remate a la campaña, acentuara aún más su carácter de manifestación de clase y de protesta contra el régimen capitalista. (De la Federación Regional Catalana.)

Que el Congreso se ocupe de que se haga propaganda entre los obreros del campo. (De Riofrío de Laja.)

Que se haga una intensa propaganda oral por pueblos y aldeas, aumentando para ello la cuota, si preciso fuere, en cinco céntimos por federado, sin que las Agrupaciones tengan que hacer un nuevo gasto. (De Santisteban.)

Que el Congreso acuerde una campaña por todas las regiones agrícolas. Para arbitrar recursos, a tal objeto, se abrirá una suscripción nacional en EL SOCIALISTA. (De Seville.)

Que se haga una excursión de propaganda por Castilla la Nueva. (De Témbleque.)

Que se haga una gran propaganda socialista entre los obreros del campo. (De Torrevidiel.)

Que el Congreso estudie el medio de hacer propaganda socialista en los pueblos rurales. (De Villena.)

Varios.

Respondiendo a la aspiración política del Partido, de que sea abolida la pena de muerte, toda petición de indulto para los que resulten condenados a aquélla pena será apoyada, pero en el sentido de que lo que se reclama es como acto de justicia, no como solicitud de gracia.

—En tanto las pensiones que se conceden a los trabajadores para estudiar en el extranjero no respondan a un propósito verdadero de fomentar la enseñanza de las cuestiones obreras, y no sean otorgadas por procedimientos de mayor equidad y justicia que lo son actualmente, los socialistas deben abstenerse de solicitar y aceptar dichas pensiones. (Del Comité Nacional.)

Que teniendo en cuenta las especiales circunstancias en que se hallan las Provincias Vascongadas, por consecuencia de las atribuciones de que las Diputaciones de las mismas se hallan investidas, ejerciendo éstas sobre los Municipios poderes superiores a los del Estado, con relación a los que éste ejerce con los demás de la nación, sin atenderse a aquellas a normas ni reglas establecidas en materia de tributación, se propone les sea consentido a las Organizaciones socialistas de esta región establecer pactos con los elementos democráticos afines en las elecciones de diputados provinciales en tanto subsistan estas especiales condiciones, que merman las atribuciones de los Municipios vascongados privándoles de los beneficios generales de las leyes de la nación. (De Bilbao.)

Que el Congreso acuerde la táctica a seguir por el Partido, caso de reaccionarismo de su Gobierno.

Que el Congreso acuerde la táctica a seguir por el Partido, en caso de un movimiento revolucionario

Prensa del Partido.
Cooperación.
Federaciones regionales.
Juventudes Socialistas.
Varios.
Movimiento de afiliados.
Cuentas.

MEMORIA

«La... lar en... ras la... gonas... dijo, la... Para... neta H... mente... en con... niana... de la... pa y en... pital... provee... ciente... interes... chaban... na, que... pús a... sia, pre... Francia... y al des... aliadas... frances... la alian... amenaza... ni el d... nero de... luación... ruso y h... regener... el despo... débil, ap... Inglaterr... mania, q... nes no s... capitalis... así se lle...